FAHHEN SA

DIARIO DE LA VIDA NACIONAL

Jefe de Redacción: CARLOS JINESTA

Año III

SAN JOSÉ, COSTA RICA, SABADO 11 de NOVIEMBRE DE 1922

N.º 936

SECCION EDITORIAL

La nueva conferencia EL EMPRESTITO

mas Conferencias en Washington, que tienden a resucitar barbaridad. el Tratado de 1907 que dió vida a la Corte de Paz Ceniniciando sus labores con el terror y el saqueo; se alternan general. los gobiernos constitucionales con los que da la razón del revueltas que hacen padecer a las instituciones, sino que tendrá todos los caracteres de un grave problema socialista. se llega después de la batalla, a la hora del dolor, cuando el mal es irreparable. ¿En qué se inspira esa política? ¿Será en la justicia? No, porque no hay una norma fija de acción: lo que hay se condena mañana y se aprueba sin vacilación. ¿Será en la tranquilidad del continente? Tampoco, porque los acciones de armas llegan a su término. Lo que sí puede decirse es que en cualquier cosa podrá basarse esa actividad, menos en el interés de las pequeñas nacionalidades.

Está bien ir a la próxima Conferencia, pero no acatar servilmente los mandatos, ni ha seguir la política de absorción, ni ha justificar con el mal ejemplo y la insinuación el reconocimiento de los gobiernos espúreos,-para usar términos extranjeros ahora tan de moda, -sino a protestar de nuestros derechos lesionados y que por lo visto nadie se interesa en ventilar. Los Tratados de 1907, nos dieron facultades que no se han respetado. Las sentencias de la Corte de Paz quedaron en el aire, no obstante la sombra de dos potencias americanas. Precisa saber qué va hacerse con nuestros intereses en el Canal de Nicaragua y con los intereses de las otras naciones centroamericanas, ventilados ya en el campo de la justicia. No puede entrar Costa Rica en nuevas negociaciones si antes no se hacen respetar sus indiscutibles derechos. Faltó indicar en la contestación de nuestra Cancillería, que se iría a la Conferencia siempre que como base de arreglo se iniciara la labor de los Plenipotenciarios reconociendo los derechos derivados de los Tratados anteriores, de los cuales se ha hecho abandono completo. Así no se perdería tiempo y se haría ver desde el principio sobre qué bases podría tratar nuevamente Costa Rica.

Costa Rica no puede oir nuevas proposiciones sin antes reclamar lo que la fe de siete naciones garantizó en una hora de esperanza para el derecho de las naciones débiles. ¿Vamos a someternos o a protestar?

Esta es la cuestión.

Album Social

Doña Ester de Mézerville guarda cama.

-Doña Teófila de Borges sigue mejor.

-Doña Isabel M. de Jiménez ha seguido mal de salud.

-Doña Lilia Ortuño de Pagés. Montejo se encuentra enterma.

gresó de Europa. -Don Elías Rojas marchó

para Limón.

-Don Victor Manuel Cañas salió para Limón. -Doña Niní Fernández de

Robles vino de Limón. -Don Carlos Cubero re-

gresó del Campo. -Don Ramón Solera vino de los Estados Unidos.

-Den Luis Calzada regresó

de ranamá. -Don Rafael Bustamante

guarda cama. -Don Francisco Keffer sigue mejor.

encuentra mejor de salud.

-Don Juan Knohr regresó del Exterior.

-Regresaron al país las señoritas Elena y Clemencia

-Para Tres Ríos saldrá la

Feria de ganado en Heredia

Muy concurrida estuvo la feria de ganado verificada el miércoles en la Plaza de Hedon Augusto Colombari, Rafael Lobo, Amado Zumbado, C. Sancho, Francisco Cantillo, Augusto Quesada, Agapito Rodríguez, Abraham González y de Ernesto Muñoz.

IDE LA VIDA POLITICA

Los hombres de finanzas en su gran mayoría están de división de este trabajo: el aspecto económico del empréstito. Ya ha sido aceptada por nuestro Gobierno la invita- acuerdo al pensar que el empréstito en los términos en que ción que se le hizo para hacerse representar en las próxi- el actual está concebido, tiene todos los caracteres de una es peligroso, inconveniente e inmoral.

troamericana. De hecho, los cinco países minúsculos con ilustrados sobre todo de personas prácticas y entendidas en no entiendo el propio señor Keith ha contratado diez y seis pretensiones de repúblicas están sometidos a la tutela de estos achaques y sin una sola excepción se manifiestan de millones de dólares para esa nación hermana a la cual vuelve la más fuerte potencia del Continente. Esta es la realidad acuerdo con la tesis que yo he planteado. Y algunos me han siempre sus ojos soñadores nuestro Jefe de Estado, en deque todos se essuerzan por ocultar. Lo que sí cabe obser- manisestado, que «su silencio se debe al temor de indisponer- manda de inspiración. var es que no se ejerce sobre estas naciones una vigilan- se cen la gente que manda y perjudicarse en sus negocios cia permanente y oportura, sino que cuando menos se personales». Eso es un egoismo incalificable, que yo no sien- de base para que el Gobierno costarricense acoja como muy piensa llegan los cables a conmover la política centroame. Ito y que no puedo sentir. No se me alcanza como por echar- bueno lo que sin ser siquiera aceptable es más decoroso desricana. A menudo ocurren revueltas inspiradas sólo en el se unos cuantos centenares de colones al bolsillo se contem- de luego que lo aiscutido en la tierra noble y generosa que odio y la ambición; a cada paso la aventura militar triunfa, plan con indiferencia los más graves problemas de interés nos distingue a los costarricenses entre todos los hermanos.

Siento en el alma, que este contrato de empréstito y los más fuerte, y entonces se abandona la causa de la libertad nuevos impuestos, entre ellos la cédula personal, vengan a de los pueblos, esperando a que se hayan sangrado para precipitar la campaña política que ya se avecina y que a juzintervenir como pacificadores. No se evitan a tiempo las gar por apariencias que no legan de seguro al salón oficial,

> En política barata, en discusiones sin importancia, en fetaleros con motivo del gravamen luchas de carácter personal y político pierden los señores re- que se intenta establecer de un dolar presentantes del Pueblo un tiempo precioso que pertenece a y medio por cada sanega de casé, a dos por ciento que se le quiso impo-

Y ese tiempo que malgastan en cosas sin importancia y sin provecho podría servir de mucho y durante tantas horas perdidas se trabajara con toda atención en solucionar los arduos problemas que afectan de cerca la vida nacional.

Ahora se empeñan en controlar el cambio por medio de una caja de conversión y olvidan que los cambios no se controlan con el capricho de los hombres. El problema de los cambios tiene su base en la condición difícil porque atraviesa el Estado. Esa condición de «deudor moroso» es la que hace imposible pensar en controlar el valor exacto de la moneda y ciador, que resta al valor que paga el equilibrio internacional del mismo.

Todos están de acuerdo en decir que esa situación indefinida de nuestro mercado económico es la causa de las momentáneas ruinas y de las improvisadas fortunas. Todos sabemos que ahí está el mal, pero a nadie se le ocurre buscar táadose de un contrato con banquela medicina.

Mientras haya asuntos personales de por medio, mientras existan los chismes menudos, no queda tiempo para dedicarle a las cuestiones trascendentales que definen la situación econômica de los pueblos.

La situación difícil porque se atraviesa, la anormalidad de los cambios y la tirante situación general no tiene otro fundamento que el carácter de deudor que con profunda pena debe ostentar un país que hasta su nombre parece colocarlo en mejor condición: Costa Ríca!

La situación de los cambios no se logra controlar más que por dos medios, señalados desde antiguo: o circulando moneda de oro, o con exceso de producción propia.

Pero sobre un pedazo de papel los números, a pesar de su rigurosa certeza, suelen mentir de cuando en cuando.

Y así vemos como a pesar de aparentes verdades matemáticas, la dura práctica suele manifestarse en términos contrarios de los expuestos sobre el escritorio.

Los males de esta política económica indefinida, no son -Doña Lilia G. de Soto se sólo consecuencia del desorden administrativo en que vivimos desde hace va varios lustros. Tienen en su abono nuestros políticos, lo que los grandes expositores le conceden. El mal tiene su origen en la mala administración pública, desde luego, batuta. pero contribuyen como factores importantes los capitalistas sin iniciativa, los usureros, los bancos, los inmensos terrate. dos competentes artistas; unas partinientes, los malos manejos de la Hacienda pública, los aran celes de aduana mal calculados, los presupuestos caprichosos -Don Francisco Acuña re- señorita Bertila Muñoz M. e inconsultos, los grandes desembolsos para satisfacer ambiciones políticas, etc.

> A Costa Rica bien puede aplicarse el pensamiento de don Eleuterio Delgado y Martín, reconocido hacendista español, quien señala todo un verdadero programa económi co para el resurgimiento de su patria.

El condena, lo que nosotros condenamos también: esa sición de don Sergio Carballo quien indiferencia de las clases más importantes, de los grandes renunció. organismos que viven dentro de la común vida del Estado redia. Se vendió ganado de y que por su inercia dejan de ejercer «saludable presión» en los asuntos públicos.

A base por supuesto de un gobier...o de orden y con grandes vinculaciones con el pueblo, podrían señalarse para el resurgimiento nuestro no los contratos de empréstito, siempre nocivos, algunas veces peligrosos y casi en su totalidad Acaba de recibir y tiene a la venta la media y 6 050 la cuarta. indecorosos para los Gobiernos, sino medidas de carácter general que darían mucho mejor resultado que estas opera-Corresponsal ciones de bolsa sin objeto positivo.

Esas medidas pueden ser: de carácter social, político, financiero, contra la especulación, de seguridad internacional y control sobre los bancos.

Haciendo un paréntesis pequeño, serán objeto estas cuestiones de un artículo aparte, antes de entrar en la segunda

Pero desde ahora, quede por sentado que este contrato

A mí me horroriza que El Savador se ha sometido a Por mi personal ilustración he consultado pareceres muy pruebas aun más duras, en cuestiones de finanzas; y si mal

Temo mucho que los pormenores aceptados allá sirvan

S. DURAN ESCALANTE

(Mañana continuación de este trabajo)

Se mata la gallina de los huevos de oro

Hay gran excitación entre los cafavor de los banqueros americanos y por espacio de un cuarto de siglo, lo bastante para que todos nuestros cafetales se abandonen o pasen a manos de los prestamistas.

El ochenta por ciento de los cafetales de Costa Rica pertenece a los pequeños productores, de manera que el impuesto perjudica directamente a ellos y no tanto al benefipor cada fanega, el monto del impuesto. Cuando esas disposiozes tienen un carácter transitorio pueden remediarse más tarde, pero traros americanos, la obligación adquiere el carácter de un gravamen hipotecario sobre todos los cafetales A LA TRIBUNA del país y razón tienen los agricultores de estar alarmados.

Notas y noticias

LA SERENATA DE ANTENO CHE

Loots, fué ejecutada, por artistas na cionales, una gran serenata que fué escuchado por más de trescientas personas amantes del divino arte.

del señor Loots, ofrecieron al maes: tro esta demostración de cariño y simpatia.

Fueron ejecutad s preciosas par tituras de corte clásico y el maestro en unión de sus familiares y amigos intimos, las escucho con la devoción séntese como nosotros al descubierque siente por el arte, el mago de la

La gran orquesta 'ué dirigida por turas las dirigió el señor Roberto Cantillano y otras el señor Niero.

Pasadas las doce terminó la sere nata desfilando el público por la residencia del maestro apreciado.

OFICIAL MAYOR

don Juan Fernández Morúa, en repo-

Din Sergio se ocupa actualmente en el Ministerio de Hacienda en donde hace trab j is que requieren la mayor parte de su tiempo.

La India

CEBOLLA CANARIA

rosada y amarilla TOMAS FERNANDEZ & HNO.

Pregunta a los agricultores

El Comercio del país ha sabido defender sus derechos rechazando unidos y solidarios el impuesto del ner, y para rechazar ese nuevo gravamen surgió don Roberto Smyth a que hizo triunfar la causa de los comerciantes. Y ahora nos preguntamos nosotros. ¿Por qué no surge otro Roberto Smyth entre los agricultores para que defiendan sus derechos hasta hacer triunfar su causa?

Don Héctor Guevara S. lanza un reto a "Tico" por sus artículos contra Puntarenas

(Telegrama de Puntarenas)

El articulista que en La Prensa firma con el seudónimo de Tico sus artículos contra Puntarenas, quiere discusión, noble polémica y alta lucha de ideas. Estamos dispuestos a enfrentarnos, pero para aprestarse a la campaña, si noble y alta la quie-Frente a la residencia del maestro re, la nobleza obliga a que se empene a cara descubierta, pues nadie que pretenda alta lucha de ideas, se presenta al campo del combate cu-Los amigos y gratos compañeros bierto el rostro con el antifaz. La simple presunción de que sea caballero quien esgrime la pluma, no basta para hacer noble y meritoria una pelea.

> Salga Tico de su escondite, preto y nuestras armas sabrán responder con la leadad del puño que las

> > HECTOR GUEVARA

Nota de la Redacción. El escritor que firma en este diario con el pseudónimo de Tico, se encuentra ausente de la Capital. Tenga seguridad el se. fior Guevara que cuando regrese el Oficial Mayor de la Cá nara de autor de esos artículos no tendrá Agricultura sué nombrado el señor inconveniente en entrar en polémica con el señor Guevara.

¿Por qué?

Vende tanto licor «La Motocicleta», porquue en ninguna parte lo venden a @ 2.40 el litro, C 1.80 la botella, C 0.90

100 varas al norte del mercado.

TOBÍAS VARGAS ARAYA

Se establece una cooperativa para la construcción de casas

Importante reunion de anoche

Por cuotas mutualistas se puede sortear una casa por semana

tatutos de la «Cooperativa para fuerzos unidos, llegarán a vencer. la construcción de casas».

entusicstas obreros, conseguir mil ideal. compañeros decididos y de firme La Confederación anoche acogió voluntad, para formar un núclo mu- bajo sus auspicios esta magnifica tualista capaz de llevar tan hermosa iniciativa y se propone por todos los idea a cabo.

Pretenden ellos que, sumado el densarla en una realidad. número de mil accionistas que con- Para ello se organizó un Comité sorteadas entre los mismos.

Para la organización de esta coo número de mil. los primeros pasos y reina el mayor viernes de cada semana sean desticreado cuerpo, y se cree que pronto horas. Quedan pues para esos días estará complètado el número de ac. invitadas todas aquellas personas dad. Alemania, vencida, desarmada cionistas.

perativa para la construcción de ca- de casas».

Indiscutiblemente los obreros se | sas», los empleados de comercio, preocupia por su mejoramiento eco los empleados públicos, las mujeres nómico y confesamos que ya esto los obreros y los campesinos que lo es un buen sintoma. Anoche se reu- quieran. El objeto es que cada accionió un grupo de trabajadores en la nista tenga su «casita» y para esto Confederación, para discutir los es- se apuñan y por medio de los es

Nada más simpático que esta Se proponen estos esforzados y cooperativa que sustenta un bello

medios posibles a sus alcances, con-

tribuyan con un colon sesenta cén de veinte propagandistas de la idea timos por semana, pueden construir- y cada uno de ellos está en la oblise cuatro casas por mes y ser gación de conseguir cuarenta y nueve compañeros para completar el

perativa, se han dado ya en firme | Se acordó que los días martes y entusiasmo. Se pecesitan nada más nados para llevar a cabo la iniciatique personas de volutad y constan- va y tratar de ello en la Confederacia; la idea, como es natural, ha ción, de las veinte a las veintidos que quieran formar parte de la casi aplastada, ha cambiado de te Pueden formar parte de la «Coo- «Cooperativa para la construcción rreno de lucha y sigue batallando

CONVOCATORIA

a todos los cafetaleros de la República

La Cámara de Agricultura invita a todos los productores y beneficiadores de café a una reunión para tratar del nuevo impuesto que se intenta establecer, de un dólar y medio por cada quintal que se exporte, lo cual implica un gravamen sobre las plantaciones de café en toda la República a favor de los BANQUEROS AMERICANOS, durante 25 años.

Esta reunión se verificará el próximo jueves, a las 2 de la tarde en el local de la Cámara, altos de la casa número 189, en la segunda avenida Oeste cien varas al Sur del Banco de Costa Rica.

Jna visita a la feria de Leipzig

TRADEMOCRÁTICO.

Que no se asuste el lector; hablo tan sólo de la guerra económica que es bienbechora para la humani por su hegemonía, si no en el mua do, por lo menos en Europa.

Esta es la impresión que Le sacacado yo de la visita que acabo de hacer a la Feria de Leipzig. Desesperadamente, los alemanes se esfuerzan por reconquistar su situación de antes de la gran catástrofe; sus ar mas ahora no son ni fusiles, ni cafiones, ni gases asfixiantes, sino mercancias; sus ametralladoras y herramientas que tienen un alcance mucho mayor que los famosos «Berthars. Forzosamente, están trans formando, según las palabras del profeta, las espadas en arados.

Y hay que reconocer que se adap tan maravillosamente a esta nueva l lucha. La famosa casa Krupp, que constituye uno de los más importan tes expositores de la Feria, ha dado el mejor ejemplo. Sus enormes tafebrilmente; pero ya no producen cañones, corazas y submarinos, sino exclusivamente artículos de utilidad: pacificas máquinas para tejer, im primir, labrar, apara os eléctricos, fotográficos, ópticos, etc. En los talleres de Krupp hasta se fabrican Al hogar del apreciable ca- objetos menudos para el hogar, como cuchillos, cucharas, cacerolas, vajilla de niquel y de cobre. Miendurante de la guerra, un ejército de obreros trabajaba para la muerte, se ocupa ahora en mejorar la vida, y las mujeres, que malnecían a Krupp, hoy se sirven muy contentas de sus

Es asombrosa la fuerza de pro ducción de esta casa: trabaja no solamente para Alemania, sino para la exportación al mundo entero, su man y su apreciable hermana tras durante la guerra el número de obreros ocupados en sus talleres era de 80.000 alcanza en la fecha actual

En el banquete que ha dado en honor de la prensa la sección técnica de la Feria, hemos tenido el placer Murióla Srta. Atilia Sáenz, de servirgos de cuchillos K upp, de hija del caballero don Manuel cucharas Krupp, de tenedores Krupp, de aleros K upp, etc.

> Esto vale más que los cañones y ametralladoras-me dijo mi vecino de mesa, un periodista inglés.

En general, la sección técnica,impresión.

ha impresionado tanto como la de das partes hablar castellano. Se efectuó la boda del se-cuente de lo que puede hacer el cipio y la administración de la Fe-Saborio y su señora doña nor don José Solano Valver- pueblo alemán cuando se ve obliga- ria hacen todo lo posible para ame-Maria Esquivel de Saborio. de con la gentil señorita María do a aplicar todas sus capocidades nizar la estancia a los extranjeros. asombroso. [Cuántas invencione | gala se suceden unos a otros. Cable enfermita son nuestros entera de los nuevos esposos Cuántas nuevas máquinas! Qué Acabo de salir de un banquete

A GUERRA SIGUE .-- KRUPP HACE conocidos hasta ahora! ¡Qué de CACEROLAS. - AQUI SE HABLA proced mientos ingeniosos para sim ESPAÑOL - UN BANQUETE UL plificar y abaratar la producción! quete de gala tenía un carácter muy Junto a Krupp, se distingue tam

biéa el conocido Sindicato Metalúr gico, especie de trust llamado D Fries Konzern, que desarrolla una enorme actividad en Colonia, Dus seldorf y otros centros alemanes. vió de un procedimiento completa mente nuevo y archimoderno: alquiló el mejor cinematógrafo de Leipzig y mostró toda su actividad en pelí culas que ilustraban con disertacio nes sus ingenieros. Se bizo una representación especial para la prensa alemana y extranjera. Durante más de una hora desfilaron ante nosotros lanzabombas son reemplazadas por los enormes talleres del Sindicato, con miles de obreros, gigantescas. maquinarias y procedimiento mara villosos técnicos de producción. Fué un espectatáculo grandioso y cauti-

anotaron más de 150.000 forasteros, llegados de todas partes del mundo. bido en esta asamblea, compuesta, La ciudad se transformó en un enorme hormiguero humano. Nunca tes de la burguesia. Siendo un lleres de Essen siguen trabajando la Feria de Leipzig atrajo tanto socialista que durante toda su vida gentio. En diferentes pabellones era la n'uchedumbre tan intensa, que Le pz g que felicitar a plutócratas resultaba casi imposible atravesar po- los éxitos obtenidos; fu como por las calles ni encontrar sitio en si el Apóstol Pablo hubiera proningun café. Multitud de personas nunciado un brindis de felicitación no logió hallar una habitación, y no en la mesa de Nerón. pocos for st ros se vieren obliga dos a ir a pasar la noche en las!

tras ant s la guerra, y sobre todo Feria, las transacciones alcanzaron do, y al presidente del gran capital, muchos centenares de millones. Hu- por otros lado yo me dijo que algo bo casas que durante dos o tres había cambiado Alemania. días vendieronn todas sus existen cias y tuvieron que rechazar muches demandas o bien vender a plazas de tres o seis meses. Naturalmente, los principales compradores eran extrapjeros: sobre todo, representantes de los países con cambio alto: americanos, ingleses, suizos, etc. A ellos todo les salía baratisimo y compraban cuanto po-

> un comerciante de Chicago. Estas oportunidades de comprar gangas puede que desaparezcan después de la Conferencia de Génova.

Entre los extrapjeros llegados a la Feria había no pocos españoles. Estuve con los señores Max Pintus y Ohis, delegados oficiales en Ale mania de la Feria Internacional de Muestras de Barcelona. En su des pacho inscribiéronse cerca de cuala más importante-produce honda trocientos españoles acudidos a la Feria de Leipzig. Como en esta ha He visitado muchas exposiciones bía también muchos representantes de este género; pero ninguna me de América del Sur, se oía por to-

Leipzig. Es una demostración elo- Leipzig está de fics:a. El Munial trabajo de creación. Es algo Los banquetes y espectáculos de

honor del Presidente de la Republi ca, Ebert; de los ministros y demás prohombres, de los huéspedes ex tranjeros de marca y de los representantes de la prensa. En un enor me salón, magnifico, se reunieron cerca de 1500 comensales.

Autes de la guerra era Guillermo II, en persona, quien inauguraba la Feria de Leipzig, Entonces el bandistinto. El edificio estaba ro leado de soldades, policias y agentes secretos; el salón no era accesible para los simples mortales, sino tan sólo para 1 s s no es con títulos sonoros; por todas partes se veian uniformes deslumbrantes, cruces de cil, casi imposible, traer a Leipzig hierro, tajines policromos, y ensor- Ofrecen su dueño y su dependiente, las enormes máquinas que fabrica decia el ruido de sables y espuelas. el Sindicato, la administración se sir. El banquete parecía más biene una Busquese allí a Gerardo, de gran activiparada militar.

Ahora, el cuadro La cambiado, Entre los reunidos no había ni un solo militar. N: siquiera habia tracs, y hasta los chaqués eran raros; todos vestían trajes de calle, sin cruces ni decoraciones de ningún género. El mismo Ebert, así como los presidentes de varios estados alemanes y los ministros, vestían con una sencillez ultrademocrática. Hasta el conde de Lerjenfeld, presidente del Estado de Baviera, un gran aristó crata, aparecía con americana, aun poco rapada.

El Jefe de la República - un hom Ya el primer día de la Feria se bre extremadamente modesto y simpático -- se sentía un poco cohien su mayor parte por representancombatió el capitalismo, tenía en

Y al ver al socialista Ebert, antiguo obrero, en el sitio de Guillermo II, entre el conservador acérrimo Segus los detes del comité de la y aristécrata Le jenfeld, por un la

R. LATOIS

De regreso al país

En breve llegará a esta capital la apreciable señorita Julita Ortuño Morales quien se encuentra en Estados Unidos.

El Caballo Blanco!

(Para el Cholo Gerardo)

Cuando buenos licores queráis obtener, Así como abarrotes y latas finas Bebidas populares que si has de beber Ani os quitarán del alma las espinas. Lluvia de cortesia y grande amabilidad

Llamando la ateación de toda la gente. A la par de ricos quesos y salmones No echaréis de menos buenas confituras Concurrid hoy mismo y probareis estio-

OSTIONES FRESCOS! que alegran tus

Noviembre de 1922.

"Gets=It" El Matador De Callos



mente-comprimiendo el callo, de manera que Ud. lo puede desprender en una

DE LA FACULTAD DE MEDICINA DE PARIS MEDICOY CIRUJANO

Enfermedades de los Ojos, Oídos, Naviz y Garganta Horasde oficina de 10 a 11. y le 2 a3. 5, contiguo al Teatro Variedades

Teléfono Númeo 143 San José, Costa Rica

Un nuevo surtido

ROYAL BAKING POWDERS ABSOLUTAMENTE PURO Muchos de los polves para hornar que se ofrecen, contienen cal, fosfatos, etc., y son peligrosos para usarlos en los alimentos. Estas sustancias se usan para poder

producir un artículo barato, sin tomar en cuenta los efectos deletéreos que pueden ejercer sobre la salud del

ABSOLUTAMENTE PURO

PARA TODO USO CASERO ES EL UNICO QUE SATISFACE

Un esforzado obrero

Herros tenido ocasión de nos hemos quedado sorpren- sus regocijados padres. didos admirando al esfuerzo de este trabajador infatigable, que de un terreno abandonado e inútil en otro tiemoo, lo hal riqueza. Aprendan a ser utiles hacen ni nada significan en la vida.

Delicada de salud

Delicada de salud se encuentra la apreciable matrona doña Lola Quirós de Durán.

Hacemos muy vivo: votos por el pronto rest_blecimiento de la distinguida enferma.

Enferma

Se encuentra enferma la ta Ofelia Brenes. simpática señorita Myrian Saborío, hija de don Octavio

visitar la jardinería «La Flores- ballero don Antonio Facio y ta», de don Tobías Vargas su apreciable señora esposa Araya, situada 250 varas al doña Cristina Castro de Fa-Norte del antiguo sesteo del cio ha llegado un bello varon-Paso de la Vaca, y realmente cito por el que felicitamos a

Hogar dichoso

Apreciables viajeros

Están para llegar al país convertido en un emporio de el caballero don Alberto Lah-Jactividad ha crecido mucho: mienlos muchos hombres que nada la señorita Carmela González.

De Cartago

Sáenz y su apreciable señora esposa doña Eloisa Arias de

Damos por este medio nuestro sentido pésame a sus inconsolables padres.

De Pacayas vino la señori-

Que mejore pronto la apre- Luisa Méndez. Por la felicidad hacemos sinceros votos.

Como hubiera sido demasiado diri-

poblaciones vecinas.

- Hay que darse prisa-me dijo

riqueza de aparatos eléctricos des-lorganizado en el Teatro Central en

Este documento es propiedad de la Biblioteca Nacional "Miguel Obregón Lizano" del Sistema Nacional de Bibliotecas del Ministerio de Cultura y Juventud, Costa Rica

Haz de Noticias

En el hogar Elizondo Cerdas

Al hogar del caballero don Víctor Manuel Elizondo y su señora doña Margarita Cerdas, se encuentra de plácemes con la seliz llegada de una nicanos en ese país, le invitó chiquitina.

enviamos nuestos parabienes.

De Limón

Vino a esta ciudad doña Alice K. v. de Goyenaga,

Celebró la fecha de su nata licio la señora doña María Roig de Aubert. Con ese motivo

tivos para un paseo a Moia lobos. que preparan varios caballeros de esta sociedad.

Hogar dichoso

Se encuentra de plácemes el hogar del señor don Juan Bautista Segura y doña Josefina Rodríguez de Segura con el feliz arribo de un nuevo heredero.

Los funerales de don Arnoldo Lang

Ayer tarde, a las 4 p. m., como lo habíamos anunciado, se verificó el entierro del caballero don Arnoldo Lang. Pocas veces hemos visto un entierro tan concurrido como éste. Señoras, señoritas, caballeros, gente del campo y extranjeros apreciables, fueron al Camposanto a acompañar al recordado y querido amigo que murió en plena juventud.

En el Edificio Metálico

Esta noche habrá una función de Cine en el Edificio Metálico a beneficio de la Escuela de Aranjuez. Se proyectará la cinta llamada «La Cadena Rota».

De regreso

Ayer regresó al país, procedente de Barcelona el estimado sacerdote Fray Angel Alvarez, cura de la iglesia de La Dolorosa. Al pasar por Cuba, el Rector de los Domia quedarse en aquella Con-A sus buenos padres les gregación, pero Fray Angel, encariñado con esta tierra, rechazó tal proposición.

Le presentamos un atento saludo al distinguido sacerdote.

Villalobos, padre de nuestro Baltico, para estuliar los efectos particular amigo don Asdrù- de la nueva ley de tarifas sobre la bal Villalobos, se enquentra industria algodonera. tuvo una fiestecita en su casa, muy enfermo en la ciudad de Santo Domigo.

Hacemos votos por el res-Se hacen muchos prepara- tablecimiento del señor Villa-

Enferma

de Amador, apreciable señora ciller de Hierro, Bismarck, se:á de Alajuela, conocida con el cariñoso nombre de «Chon» se encuenta bastante delicada par la representación dramática de de salud. Que mejore pronto figuras contemporáneas. la señora de Amador son nuestros más vivos deseos



Cuándo encendera candela...?

United Fruit Company

- Contract Vine of Vin

SERVICIO DE VAPORES

Principiando con el vapor TOLOA que llegará a puerto Limon el jueves 13 de los corrientes, los vapores ULUA. CALA-MARES, PASTORES y TOLOA, harán el servicio entre Nueva York y Limón zarpando los días domingo directamente para Nueva York via Habana, Cuba-

Con el vapor CAMITO de la ELDERS Y FYFFES LTD. que saldra de Limón el 13 de los corrientes quedará restablecido el servicio quiencenal, de Limón a Bristol, vía. Cristobal y Kingston. Los vapores SAN BLAS, SAN GIL, SAN BENITO y SAN BRUNO harán el servicio regular entre Puerto Limon y Boston. Estos vapores, en combinacion con los de la Elders y F, ffes Ltd , haran el servicio semanal d: Limon a Cristobal, zarpando los viernes en la tarde, a partir del viernes 13 del presente mes.

Todos estos vapores barán el servicio de pasajeros y carga.

Para más pormenores dirigirse a las oficinas de la Companifa en Limon y San José o a los sub-Agentes Sasso & Pirie Sucs., en Sau José.

> G. P. CHITTENDEN ADMINISTRADOR

San José, octubre 9 de 1922.

AVENA para bestias, afrecho de trigo y pienso acaba de recibir

Tomás Fernádez & Hermano

Apartado 614 - Telefono 198

Noticias del Exterior

Defectos de la Ley de terifes

NEW YORK .- Upa delelegación de fabricantes ingleses presidide la Federación Algodonera inglesa El caballero don Francisco llegó hoy a esta ciudad a bordo del

No prohibirán la obra contra el ex Kaiser

BERLIN.-La petición del ex Reducción de armamentos Emperador Guillermo, porque se prohibiera la representación en pú blico del drama de Emil Ludwug. «La destitución» ha sido denegada y la obra que descubrió el Conflicto Doña Encarnación Jiménez entre el joven Emperador y el Can puesta pronto en escana. La decisión del tribunal establece un nue vo y notable precedente al sancio-

El Roosevelt esta capeando un temporal

CHERBOURG. - El vapor ameri cano Presidente Roosevelt, que se esperaba el sábado ha retrasado su Hispana llegada hasta mañana por haberse encontrado con un imponente tem-

Se vuelve a abrir el consulado mexicano en Nueva York

NUEVA YORK .- Esta mañana se volvió a abrir el Consulado General mexicano que fué cerrado el viernes en señal de protesta contra el secues- conveniencia de presentar todo el infor tro en favor de la Oliver Co. y en | contra del Consulado.

Se aplazará la discusión

cano hasta el 22 de noviembre.

Dedeagatch repleta de refugiados: El hambre

DEDEAGATCH .- Esta ciudad de la Tracia está repleta de refugiados y se espera que aún llegarán muchos milla-Enfermo en Santo Domingo da por Walter Andrews, presidente res más. Ya comienza a presentarse la amenaza de la escasés de alimentos y agua y las condiciones sanitarias son de- de ellos que ingresaron en la Esplorables, existiendo el peligro de las epidemias. El General Nadler ha pedido socorro urgente, indicando que es necesario que se haga algo inmediatamente, en favor de los refugiados antes de que la situación se haga insostenible.

GINEBRA. - El Presidente Da Gama ha dirigido un mensaje a todos los gobiernos invitándoles a que envíen informes en que examine detenidamente la resolución de la Asamblea de la Liga sobre la elaboració de un plan de garantía mutua que haga posible la reducción práctica de los armamentos, pues tanto la Asamblea como el Concejo consideran que esas observrciones son indispensabies para la labor de la comisión que estudia el problema de la reducción de armamentos y ha sido comisionada

El caso Marroqui y la Cámara

Madrid. - El Gabinete probablemente decidirá reabrir las Cortes el sábado. Ei comité de la Cámara de Diputados que estudia el informe de Picasso sobre la responsabilidad por el desastre de Marruecos se reunirá el jueves, por aquel lugar y serán supultados cuando se espera que se desarollará un debate violento debido a las opiniones contrarias entre los miembros sobre la me a la Cámara.

La Conferencia de Lausana

París.-La respuesta de los turcos a la invitación de los poderes aliados a WASHINGTON .- La junta Direc- la conferencia de paz es considerada tiva de la Unión Pan-Americana ha como satisfictoria por el Gobierno frandecidido aplazar la di casión del pro- cés. Se cree que es ya seguro que la grama del Quinto Congreso Pin-Ameri- conferencia se reuna en Lausana el 13 de Noviembre.

La cola del Empréstito ¿Matará el Gobierno la gallina de

los huevos de oro?

Suponíamos ya que se alar- ductor. gaba el plazo del empréstito por veinticinco años, que se ta, si los beneficiadores no turebajaría éste a la mitad y vieran que restar ese impuesto así lo dijimos ayer, pero no es al liquidar sus cuentas con los así; mejor informados, asegu- productores; no se necesita ramos que será el mismo dolar una gran inteligencia para v medio.

Pero en una forma o en otra, siempre es nocivo, por lo largo del plazo, y aquí está nuestra preocupación; dijimos y no es aventurado, que cuando la coseha merme, que mermará indudablemente, el Gobierno se verá urgido a elevar ese impuesto, ya que está comprometido para respaldar el empréstito. La cuestión es grave aunque no se quiera creer asi.

Sostenemos que no es el beneficiador el que soportará la en ristre. carga, y vamos al grano.

Sugerimos a los beneficiadores de café que al liquidar sus cuentas con los productores que entregan el café en del dolar y medie; de esa ma nera queda prácticamente de-

dor el que paga el impuesto; es, indiscutiblemente, el pro-

Sería pagada mejor la frucomprender esto.

peligro extender ese gravamen al largo plazo de 25 años.

Los pequeños productores están en el debe:, por instinto de defensa de oponerse a la prolongación de ese despojo.

El lunes será presentado el negocio del empréstito y nosotros prometemos seguirnos ocupando del asunto, aportondo más detalles.

Así pues seguiremos lanza

El Lic. González F. retrasa su viaje

Ultimamente, el Lic. don Alfredo fruta, hagan constar en esa li- González Flores ha retrado su viaje quidación, la parte de que ellos con motivo de la enfermedad que son contribuidores en el pago aqueja a su señor padre don Domingo González.

Don Alfredo saldrá para Washington a fines del presente mes, aconmostrado que no co beneficia. pañado de uno de sus hermanos.

Examenes finales

A fines de este mes serán los exámenes finales de la Escuela de Comercio de Costa Rica. Para los jóvenes que se graduarán de contador mercantil, las pruebas serán

Lunes 27 de noviembre, Derecho de San Vicente de Paul. Mercantil; martes 28, Redacción Comercial; miércoles 29, Mecanografia; jueves 30, Aritmética Comercial; viernes 1°. de diciembre, Economía Política; sábado 2, Física y Química Industriales; lunes 4 Contabilidad; martes 5, Inglés.

Estos exámenes comenzarán en la noche a las 6 y 30.

Estamos muy seguros del triunfo de estos jóvenes inteligentes y luchadores, pues del gran número cuela sólo unos pocos lograrán coronar sus estudios de Comercio con el título de Contador Mercantil.

Les deseamos el mayor éxito en sus pruebas profesionales y a los profesores los felicitamos por su

De Tequcigalpa

Tegucigalpa. - A LA PRENSA. -Ultimamente se sabe que el Gobierno ha nombrado delegados a Was- del presente curso en virtud de hahington a los señores doctores ber comprobado legalmente que se Alberto Uclés, Salvador Córdoba, encuentra enferma y se nombra en Carlos Lagos y don Raúl Toledo remplazo a la señorita Laureana para que continúen su labor con este López. El Gobierno resindirá el Sánchez Herrera. contrato con el Banco de Honduras.

> El señor Presidente de la Repúbli ca acompañor'o de algunos amigos irá al puerto de Amapala a encontrar los restos de su hermano Antonio López Gutiérrez que pasará en la ciudad de Santa Tecla, El Salvador.

EL CRONISTA

Tegucigalpa .- A LA PRENSA .-La Oficina Técnica de Iogeniería iene en estudio un proyecto presentado sobre la construcción de nuevo y más grande fuerte para unir Tegucigalpa Comayaguela esta obra, se construye al occidente del actual puente Malloy con gran éxito.

De Foot · Ball

El domingo entrante se verificará un match de foot ball entre les Clubs herediano y alajuelense. El juego será en la ciudad de Heredia. Este match estará muy renido pues es de importancia para el campeo nato. El herediano, según tenemos entendido, necesita ganarle al de Alajuela para asegurar su triunfo.

Base Ball en Cartago

El domingo próximo se verificará un juego de Base Ball en la ciudad de Cartago entre dos novenas de ese Desde luego entraña un gran lugar. El juego será en honor de de don Octavio Cruz y tendrá lugar en la plaza de los Augeles.

la India

CAPAS PARA LLANTAS DE AUTOMOVIL

todo tamaño TOMAS FEBNANDEZ & HNO.

Escuela del Paso de la Vaca

celebrará el domingo 19 de los corrientes, a las 8 de la mañana, en la escuela de Los Leones. El objeto de dicha reunión es explicarles a los vecinos el estado en que se hallan las gestiones para construir el edificio escolar y la necesidad de adoptar las medidas legales consiguientes para dar comienzo cuanto antes a los trabajos de construcción.

San José, 9 de noviembre de 1922.

Conferencia de D. Ricardo G. Carrillo

Mañana, en el Teatro Nacional, dará don Ricardo Gómez Carrillo una conferencia sobre «El concepto moderno de la Democracia». La velada será a beneficio de las señoras

En honor del señor Martinez Suárez

En la casa de don Victor Manuel Alvarez se le obsequiará con una fies tà esta noche al caballero don Francisco Martinez Suárez. A esta fiesta han sido invitados varios señores diplomáticos y algunas señoritas.

La boda de hoy

Esta noche se verificará la boda del señor don Roberto Madrigal con la muy apreciable señorita Flora Gutiérrez. Hacemos votos muy tinceros por la eterna ventura de los faturos esposos que hoy se unirán con lazos indisolubles de sincero amor.

Permiso

Se concede a la señorita Eloisa Sánchez, maestra de escuela de Cieneguita de la ciudad de Limón, para separarse de su puesto por el resto

Notas y Noticias

Se ampliará la Convocatoria

Ampliase la convocatoria del Congreso Constitucional para tratar los asuntos siguientes: 1.º - Proyect de Empréstito que presentará la Secretaría de Hacienda. 2.º-Proyecto para eximir de impuesto de exportación la miel de abejas, el almidón de yuca y las escobas fabricadas en el pais.

Por suerte no hubieron mayores

Ayer a les 13 horas c-yo un andamio con sus albafilles que estaban construyen lo un edificio en el lugar donde estuvo «La Información».

Los obreros salieron golpeados y dichosamente no hay mayores desgracias que lamentar.

Cada vez se nota más la falta de una ley de accidentes de trabajo.

Por otra parte se debieran inspeccionar bien esos andamics para evitar estas fatalidades.

Muere don Amadeo Genzález Rodríguez

Ayer falleció en està Ciudad, después de larga dolencia, el apreciable comerciante don Amadeo González Rodríguez. Esta mañana se verificaron los fuerales saliendo el cortejo túaebre de la Iglesia de la Merced.

La Prensa, da por este medio el más sentido pésame a doña Matiene a la venta, garantizadas por tilde Martínez v. de González, a don José González y señora y a don Antonio, don Luis y don Esteban Martinez.

La Junta de Educación de San José y la Junta Progresista del distrito de la Merced (Paso de la Vaca) invitan a los vecinos de la ciudad comprendidos en dicha jurisdicción, a una asamblea que se

Este documento es propiedad de la Biblioteca Nacional "Miguel Obregón Lizano" del Sistema Nacional de Bibliotecas del Ministerio de Cultura y Juventud, Costa Rica.

Fábrica de Hielo, Cervezas y Aguas Gaseosas - Cervezas "Lager" grande y pequeña; Doble", grande y pequeña; Aguas minerales Kola Doble, Kola Champagne, Cream soda, Ginger-ale



Martinez & co.

Acabamos de recibir las famosas harinas "España" y "Almirante" PRECIOS BARATISIMOS

Teléfono 756 -- Apartado 211 -- SAÑ JOSÉ

BATAL PORCAGO POR POR SON DE CARONADA DA CARONADA DA CARONADA

OBRAS EN VENTA EN LA

PASAJE CALDERON, FRENTE AL LADO N. DEL MERCADO APARTADO 638 - SAN JOSE - TELÉFONO 884

OBRAS EN VENTA

Biblioteca Domenech

TOMOS EMPASTADOS A C 1-50 Las cerezas del cementerio, Gabriel Miró. El espada Montes, Frank Harris. Jerusalén en Dalecarlia, Selma Lagerlof. La soz de las campanas, Carlos Dickens. El Abismo, Carlos Dikens. Almas en pena, Bjornstjarne Bjornson. Quitolis, J. Jesús García. Fabiln Airon, J. Pérez Bojart. Hipólito en la Moniaña, Mauricio Hewa

Nesto, Federico Mistral. Ansias de vida, Luis Q. Huertos. Nuestras hermanus, Henri I vedán. (Culpablet, W. Le Queux. Por la vida, J. Pous y Pagé . Los rocas blancas, Eduardo P 10d. Su Majestad, Enrique Lave an. El cadaver viviente, León 1 olstoi. El reflujo, Stevenson y Orbourne. Erótica, B. Morales San Martín. Relato de un nihilista, Antón Tchokr. El cupón falso, León Tolstoi. Del huerto provinciano, Gabriel Miró Fausto, por Ivan Turguenef Balada, R. Sánchez Díaz. Juventud de Principe, W. Meyer Kolstomero, Conde León Tolstoi Mirinie, A. Lichtenberg. Jacobe, Joaquín Ruyra. El dragón de fuego, Jacinto Benavente. Ernestina, Prudencio Bertrana. Boda oficial, R. H. Savage. El hurto sabroso, José Carner. Rey en la tumba, Anthony Hope. El silencio, Eduardo Rod.

toyeusky, 2.t El caso Leavenworth A. K. Green, 2 t El amor caledrático, G. Martínez Sierra. La enjuta, Victor Catalá. Dios salve a la Reinal, Allen Upward. La bella dormia en el bosque..., Fran-

çois de Nion. Rebeldia, Joaquín Dicenta.

Ediciones Mínimas A 40 CENTIMOS TOMO

Aguafuertes del Zoológico, C. Onelli. Lineas, Andrés Terzaga. Meditaciones, M. Medina Betancort. Cartas Amatorias, Mariana Alcoforado. Cuentos, Fray Mocho (José S. Alvarez). Crainquebille, Anatole France. oemas, Guillermo Valencia. O Poesias, Edmundo Montagne. Algunas páginas, Rem de Gourmont Sus mejores cuentos, A. Monteavaro.

Obras Anatole France

El sexto matrimonio de Barba Azu I,

La ависена roja...... С. 3-50 Et crimen de un académico.... 3-50 Es pono de Santa Clàra...... Opiniones de Jerónimo Coignard Et figón de la reina Patoja..... 3-50 El maniqué de mimbre El anello de amatista El olmo del paseo

Obras de H. Balzac

A C 2.00 TOMO EMPASTADO La musa del departamento. Las rivalidades. El padre Goriot. Cesar Birotteau. La casa de Nucingen. La casa del gato que pelotea. El contrato de matrimonio Modesta Miñón La última encarnación de Vautrin Los chuanes. Los Maranas. Luis Lambert. Juana la Pálida. Reverso de la Historia contemporánea El diputado de Arcis. El primo Pons. Un asunto tenebroso. La misa del ateo. La prima 3cl El cura de aldea Los Aldeanos La investigación de lo absoluto El hijo maldilo Disgustillos de la vida conyugal

Petrilla Si desea Ud. leer buenos libros de literatura, ciencia, arte y sociología, haga una visita a la imprenta Falcó v Borrasé, Pasaje Calderón, frente al mer-

Ussula Mironet.

cado.

Eugenia Grandel

Obras de Pío Baroja CESAR O NADA AURORA ROJA..... LA FERIA DE LOS INDISCRETOS LAS TRAGEDIAS GROTESCAS.... EL MUNDO ES ANSI PARADOX, REV LA RUTA DEL AVENTI RERO.... LOS CAMINOS DEL MUNDO..... CON LA PLUMAY CON EL SABLE LOS RECURSOS DE LA ASTUCIA EL ESCUADRÓN DEL BRIGANTE EL MAYORAZGO DE LABRAS....

LAS MEJORES POESIAS LIRICAS DE LOS MEJORES POETAS TOMOS A @ 1-25 CADA UNO

Shelley: Shakespeare: Leopardi Verlaine : Heine : Wordsworth Teixeira d'Pascoaes : Victor Hugo

Obras completas de B. Morales San Martíu

A & 4.00 el tomo El Ocaso del Hombre El Enigma de lo Imposible Tierra Levantina (2 tomos)

Cbras de J. E. Rodó

Motivos de Proteo \$ 5-00 Apuntes de un desconocido, Fedor Dos- | El Camino de Paros El Mirador de Próspero 5-00 Hombres de América 5-00 Ariel El que vendrá..... 4-75

> Lea Las Parábolas de Guyau

Precio: @ 1 25

Obras completas

de W. Walter Atkinson A CINCO COLONES EL TOMO EMPASTADO

CONÓCETEL LAS FUERZAS OCULTAS. PSICOLOGIA DEL EXITO. LAS LEYES DEL PENSAMIENTO.

QUIERE, Y PODRAS! EL TRABAJO MENTAL.

Obras de Marden A CINCO COLONES EL TOMO EMPASTADO

SIEMPRE ADELANTE EL EXITO COMERCIAL ABRIRSE PASO LA INICIACION EN LOS NEGO-

Los grandes autores

A CINCO COLONES EL TOMO EMPASTAD. EL ROMANCERO DEL CID

LA ILIADA, Homero FAUSTO (2 tomos), Goethe EL BANDOLERO, T. de Molina ENTREMESES, Cervantes EL BARBERO DE SEVILLA; BO-DAS DE FIGARO, Beaumarchais HAMLET; ROMEO Y JULIETA, Skakespeare

EDIPO (trilogia), Sófocles AMADO HASTA EL PATIBULO, PILAR ABARCA, J. Llampayas

Tomos a 60 céntimos

LAS CLASES JORNALERAS, Francisco Pi y Marpall MISCELANEA FILOSÓFICA, Vol-

LA PROPIEDAD, P. J Proudhon CRITICA DEL CRISTIANISMO, F Laurent

TEMAS VARIOS, E. Benot EL HOMBRE Y LA TIERRA (fiag mentos), Eliseo Reclus LAS CIENCIAS HISTORICAS Y LAS CIENCIAS NATURALES, E Renán y M. Berthelot CRITICA SOCIAL, Emilio Zola DE LOS JESUITAS, J. Michelet LA RELIGIOSA, Diderot

16 Rincon Literario

Ocurren en el mundo cosas así; se nillo y Culás llegaron a comprender que do un jaco peludo que acababa de mercomplace en arreglarias... o en desarre glarlas. In el presente caso, la casualidad dispuso que Juaniño de Rozas y vida hablar el uno del otro, contar el otro las proezas del del uno; hartos de alabanzas a la guapeza recíproca no se hubiesep encontrado, lo que se dice encontrarse cara a cara, jamás.

Cierto que concurrían a las mismas fiestas; es indudable que alli pudieran sus campeones; no era cosa de sufiir gallo arrogante: haberse tropezado; imposible negar la hipótesis; pero fuese porque, lo repito, la casualidad es el diantre, o porque a veces la ayudamos nosotros, hay que consignar el hecho, ya tan comentado: Juaniño de Rozas no había cruzado la palatra con Culás de Bonsendelas respectivas parroquias ya lo hallaban extraño, shocking, diriamos si el ambiente no lo vedara.

Los que conocen tan solo a la España superficial y epidérmica, creen que esto de la guapeza y la sanfarronería pertenece al Sur, como el sol, las naranjas y las palmeras. Los valientes, que comparten con el buen vino el priviiegio de durar poco, parecen pintables en pan lereta, p ro no acomañables con apre aban mocas y cardeñas, o que, gaita; y sin emb rgo, los que hemos na- | cido en tierras de nublado cielo, sabemos hata qué punto nuestros temerones achican a los majos andaluces, hasta en la hipérbole, que es la forma retórica de los guapos.

Paisanos somos de aquel soldadito, aj cual se propusieron «tomar el pelo» unos cuantos del Mediodía contándole cómo el uno había escabechado a más de veinte mambises y el otro había defendido él solo un fortin, rechazando a cuatrocientos de negrada.

-¿Y tú, qué hiciste, gallege?-pre guntaron irónicos, al ver que el soldadito escuchaba sin despegar los labios. -; Yo?-respondió él levantando la ca-

beza-¡Yo....|morrín en toilas las bata-

No sé si serían capaces de esta homérica respuesta Juaniño y Culás, pero sí lo eran de repetir, a su modo, el cèlebre reto del Romancero:

«Y siquiera salgan tres,

y siquiera salgan cuatro,

y siquieran salgan cinco;

y siquiera salga el diablo...»

al pasar de noche por el sitio más os-

« Yo soy hombre para dos... Esta noche ha de haber leña...

sora la musa popular. No obstante, por muchas canciones, Bajo el crucero mismo se apostó, en

que den al viento, es imposible probar cendiendo un papel y sacando fumadas que es presiso también solfear, y de que pensase en su a ma Culás de Bofirme. Los gallegos guapos profesionales sende, eso la sabrá Dios, pues sabe has- no... No quedaba más recurso que es Guápiles Juan J. Valenciano tienen, respecto a los andaluces, la des- ta lo que la policía ignora: pero el gesvas; al cabo habrá que darlas, o caer de gato joven, relucían fieros. de pedestal entre solapada burla. Jua- Volvía Juaniño de la feria cabalgan-

diría que la casualidad, inteligente, se el hecho de no haberse afrontado les car. Como era un mocetón hercúleo, comprometía seriamente ante los mozos rifadores, los sesudos viejos petrucios, las meciñas hipócritamente cándidas y Culás de Bonsende, oyendo toda la las viejas medrosicas, que a todo se persignan exclamando:

Virgene!

Las dos parroquias tenían su honor; el consabido honor de andar a porrazos, puesto en manos de Culás y de Juaniño, que lo empañasen no administrándose una rociada de las de padre y muy senor mío, con el fin de aquilatar cuál de la de la alta, la ribereña o la montañesa, puede preciarse de tener hombres más hombres, [rayo!

Ya principiaba en las romerías el juego de dichos, insultitlos y barletas. Como los héroes de Homero, los mozos de Rozas y de Bosende se ejercitaban en la inventiva, esperando el instante en que Aquiles se midiese con Héctor. Había risotadas ofensivas, fumaduras de targarnina impertinentes; escupiduras de costado y puños que con sentido más modernista, se deslizaban en la faltriquera, cerciorándose de que estaba allí, cargado y brillante, el revolver.... Porque estos adelantos de la civilización han llegado a las idílicas aldeas, y el comercio de navajas y armas de fuego es activo y fruc tuoso, y cada noche, en las carreteras resuenan detonaciones, no se sabe contra quién....

A la salida de misa, funcionabar activamente las lenguas. Se convenía en que si Juaniño y Culás no se daban prisa a despachar «aquel cuento», sería dificil, en la primera fiesta, contener los demás mozos, impedir que se enre dasen, según andaban de alborotados...

Y todos convenían en que, a suceder tal desdicha, muchos emplastos haoría que aplicar al día siguiente y no pocos pesos que attojar para que certificasen de leves y curables, en cortos días, heridas gravísimas, y evitar que más de cuatro rapaces de bien fuesen «echados» a presidio....

En vista de esto, Culás, el más vivo de los dos guapos, vió claramente que no era posible retrasar el encuentro: Cantando en tono irónico, de desafío, había llegado la hora....

Como el matador remolón en la placuro, requiriendo la garrota clavetada: za de toros, sintió la voluntad colectiva sustituyéndose a su voluntad personal, y decidió, aquella misma tarde, decirle o cualquiera otro de los retos que ate- dos palabrillas a Juaniño, que tornaría de la teria por el camino del crucero.

la guapeza cantando; llega un día en lentas, con ademán despreciativo. Los ventaja de «trabaja.» para el público to era gallardo, la mano no temblaba, más escamón, crédulo solamente en lo ni en el tostado semblante había rastro supersticioso, y de tejas abajo, descon- de palidez. Las patillas rojas del mozo' fiadísimo. Por algún tiempo se sosten- relumbraban como hilado cobre a los drá una reputación sin pruebas positi- últinos rayos del sol, y sus ojos verdes,

Tléfono 1254

Struck y Alvarado

las piernas casi le arrastraban porque «el fracatrús» pertenecía a la exigua y resistente raza del país.

Al oir las pisadas del caballejo, Culás ¡Asús, Asús me valge, mi madre la desdeñoso, atravesándose en el angosto cha junta se denomine «Junta Pro» caso del obstáculo, intentase pasar, el Municipalidad con el fin de arreglar de a pie abrió los brazos y gritó ásperamente, con claridad y estridencia de

caballo, que aquí está un amigo!

La salvaje ironia de la última frase José Luján. las dos parroquias la de tierra baja o fué bien comprendida... Juaniño pensó para su chaqueta:

-Vamos.... No hay remedio... Milagro que no fué antes....

al castaño más próximo su ridícula Emilio Torres. montura. No había pronunciado palabra, ni Culás añadió ninguna a las ya articuladas. Así que sujetó al jaco, volvióse, y preguuntó lacónico: -¿Qué se ofrece?

El ademán fué la respuesta... Culás acía molinetes con su garrote en el

Juaniño asintió. No valía aplazar. No entía en el tendo de su alma, ni chispa de mal querer contra Culás. No mediaba ni una rapaza bonita, ni un vaso de vino, ni una brisca mal jugade. No pleiteaban. No se habían hablado. Y era necesario que se agarrasen. Lo único honor que ellos conocían.

niño, especie de gigantón, parecía deber llevar ventaja: sólo que Culás era más ágil, más diestro. Sin sospechar ni en el nombre del jiu jitsu, poseía sus tretas. Asestó cierto golpe al tórax ancho, y Juaniño se tambaleó, aturdido, pronto a desplomarse. Mas antes tuvo tiempo de descargar, maquinalmente, el puño sobre la cabeza de su adversa: rio, que se doblegó como un muñeco

Ambos cayeron al suelo. Volvieron a erguirse. La lucha se reanudó entre sofocadas interjecciones.

Se habían propuesto no emplear ar mas. No era cosa para dejar el pellejo. ¡Si no se querían mal! Pero al recibir viendo estrellas y círculos rojos ante sus pupilas cegatas, echó mano al cuchillo ¡Juaniño se derrumbó! No hubo sangre. La herida sangraba por

que no se sabe cómo, había matado a dientes con la Empresa. un hombre, y la justicia le echaria ma" conderse unos días, arreglaren Marineda Santa Ana..... Abelardo Chavarria el asuuto y embarcar para Buenos Ai-

EMILIA PARDO BAZÁN

La India Tenemos recomendación de vender DOS PAILAS

Para todo trabajo en

Falcò y Borrasé

Pasaje CALDERON

rijase Ud. a la imp enta

Las ediciones «Renovación» son más solicitadas de las personas de refinado gusto literario. Estas obritas son editadaspor la José. Lealas y se conven cerá.

De .Gu adalupe

El jueves 9 a las 19 bs. se efec. uó una reunión de les vecinos de esciudad con el fin de nombrar una omisión para los festejos cívicos y e ligiosos.

Después de discutirse quedó interada en la siguiente forma: para Presidente don Héctor Vargas A., Vice Presidente don José A. Chávez P., Secretario don J. Vicente Palavicini, Fiscal don Juan Félix Montero, Tesorero Enrique Montero Q., SE Vocales don Benito Marin Q., don, Filadelfo Vargas M., don Salvador iménez, don Servando Gutiérrez Z.

Hoy sábado a las 19 hs. se efectuará otra reunión con el fin de sed guir adelante las discusiones de los (

NOTA: A moción del señor Pre- Co

tiró el cigarrillo y empezó a silbar, sidente de la junta se quiere que dicamino. Y como Juaniño, sin hacer gresista Local», la cual ayudará a la las deficiencias que se noten.

La moción ha sido acogida por la no -¡Eu! ¡No se pasa! ¡Bagarse del mayor parte del pueblo y además aprobado por el Gobernador don

- Circo, hoy debutará un colosal programa entre los artistas figuran: Sta. Reyes, José Torres Aguilar, ni-Pausado, frío, descabalgó y amarró lios contorsionistas, Elvira Reyes,

> y noche 8.30 grandes atracciones de- de l butará toda la Compañía y se despide del pueblo guadalupano.

Domingo 12 matinée a las 2 30 me

Domingo 26 gran turno a beneficio de la iglesia.

CORRESPONSAL

Maritimas

Limón, o de Noviembre. - Aver li s 5 horas 30 minutos, zarpó paexigía el honor de dos parroquias. El ra Bluefields, Nicaragua, la gasovela nicaragüense Madelina, de 23 tone-Y cayeron el uno sobre el otro, Jua- ladas, 6 tripulantes, Capitán Anderson y despachada por R. E. Smyth y Ca.-Pasajeros: J. Porter, J. At Porter, A. Porter y señora Gerbrudies. - Carga: 22 cajas licores, 2 películas y 32 bultos verduras.-El Capitán de puerto, G. Acosta.

Puntarenas, 9 de Noviembre.-Ayer a las 23 hs. zarpó para Cistóbal y Balboa, Canal Zona, el vapor estadounidense Cuba, de 1653 toneladas, 73 tripulantes, Capitán Chas J. Holland y despachado por Felipe J. Alvarado y Ca. - Sin pasajeros ni correspondencia. - Carga: 500 sacos conteniendo 1000 cueros verdes con peso de 27800 kilos y 884 tacos cocobolo con 149913 kiotro porrazo cruel en la cara, Culás, los. - El Capitán de puerto, J. Beni-

De Administración

Deseosa la Administración de LA Culás se alzó. Él, en cambio, estaba PERNSA de normalizar todas sus como un carnero degollado: por nari. operaciones, espera que los antiguos ces y boca arrojaba hilos purpúreos. agentes de este periódico que más Corrió a lavarse en una fuente. Y co abajo citamos, se sirvan saldar los rrié más después, porque comprendía débitos atrasados que tienen pen-

Vuelta de Jorco. Blas García

Filadelfia Casimiro Carmona Bolsón...... Melitón Duarte El Administrador

Se recuerda a nuestros agentes la obligación en que están de el ramo tipográfico, di- enviar antes del día 15 de cada mes la liquidación de sus respectivsa agencias.

> Si necesita Ud. trabajos de Imprenta, encarguelos a Falcó y Borrasé, pasaie Calderón, frente al mercado. Los precios son económicos. - Teléfono 884. Aparlado 638. - San José

La India

casa Falcó y Borrasé, San tiene para vender en perfecto estado UN AUTOCAMION para pasajeros

Este documento es propiedad de la Biblioteca Nacional "Miguel Obregón Lizano" del Sistema Nacional de Bibliotecas del Ministerio de Cultura y Juventud, Costa Rica.

Aserradero EL LABER

Depósito de Maderas 539